

La decisión de SEGBA de iniciarle demanda al Estado por negarle aumento de tarifas, generó gran confusión en la opinión pública. ¿Era o no SEGBA una empresa del Estado? Y si era del Estado, ¿cómo se iba a demandar a sí mismo?

COMIENZA LA VIOLENCIA

La CGT inició su campaña del Plan de Lucha. En Rosario, al efectuarse un acto, se produjo un tiroteo. Resultado: tres muertos pertenecientes al grupo Tacuara. Los dirigentes sindicales, encargados del acto, afirmaron que "infiltrados en el mismo, provocaron a los trabajadores con sus armas y abrieron el fuego provocando pánico, con las consecuencias fatales que comentamos".

Lentamente, los argentinos comienzan a familiarizarse con la muerte y la violencia. El gobierno mostraba en sus tendencias internas, hasta dónde éstas se diferenciaban. Su subsecretario de Defensa, de nombre Hernán Cortés, no tuvo mejor idea que hacer públicas sus opiniones sobre totalitarismos: "no deben ser legalizados los totalitarismos como el comunismo y el peronismo". Ante las reacciones que provocaron estas declaraciones, el superior de Cortés, Leopoldo Suárez, aclaró que "las declaraciones de Cortés sobre los totalitarismos no son compartirlas por el gobierno". Sin embargo, Cortés continuó en su cargo. El uso de la retórica y la verbosidad llevaban al desaliento y descreimiento en el pueblo.

Desde la CGT toma estado público un trabajo: "¿Qué pasará con el dólar?" el cual se documenta a través de informaciones oficiales. Mientras el costo de vida (1956-62) pasó de 100 a 649, el dólar-mercado libre- pasó del índice 100 a 326. El trabajo terminaba proponiendo:

- Los precios internos no siempre reflejan las variaciones de la moneda extranjera.
- Las regulaciones sobre el cambio, aun incoherentes, siempre dan resultados.
- El contralor de fondos en divisas, y aun el contralor de cambios deben ser restablecidos.
- No debe importarse ningún artículo que pueda producirse en el país en condiciones razonablemente económicas.
- Es preciso vigilar la relación de precios en el intercambio comercial y las maniobras especulativas, para lo cual se insiste en la conveniencia de crear un organismo que comercialice los productos básicos en el exterior.
- Debe comercializarse con todos los países del mundo en tanto existan condiciones propicias para el intercambio.

A continuación agregamos el cuadro durante esos seis años, porque lo consideramos de interés para algunas reflexiones que se reproducirán en distintas circunstancias, muchos años después. Lo hacemos sin comentarios, simplemente nos preguntamos, ¿cuáles fueron las causas reales para que el dólar, en esos momentos que no pasaba mayores penurias en el campo internacional, trepase menos de la mitad que el costo de vida, con el agravante de que era un producto que escaseaba? (no teníamos casi reservas).

AÑOS	DOLAR	COSTO DE VIDA
1956	100	100
1957	111.50	124.7
1958	141	164.1
1959	226.9	350.7
1960	233	446.5
1961	233.9	506.8
1962	326.3	649

Fuente: En base a datos del Banco Central.

EL PLAN DE LUCHA

No pocos argentinos iniciaban ya el regreso de sus vacaciones. El verano estaba tocando fin. Las noticias anunciando el descubrimiento de un campamento guerrillero en Icho Cruz (Córdoba), en el cual fueron detenidos algunos menores (eran siete en total los detenidos) conmocionó a la opinión pública. A este anuncio se agregó otro más del mismo tenor apenas siete días después. La Gendarmería descubrió un depósito de armas pertenecientes a grupos castrocomunistas. ¿Qué estaba pasando en la Argentina? El mes no terminó sin traer más novedades sobre temas conexos. La policía informó que el asalto al Policlínico Bancario -agosto del '63- fue llevado a cabo por el grupo Tacuara, su jefe Joe Baxter estaba prófugo.

Derechas e izquierdas se cerraban sobre los argentinos. Las primeras reacciones fueron de estupor e incredulidad. Incredulidad para todos, para los funcionarios, para los empresarios, para los trabajadores. ¿Guerrilla en la Argentina? Los familiares de los detenidos tenían una buena posición, pertenecían a la clase media alta en general. ¿Era sólo un brote juvenil? Todo el mundo hacía especulaciones, y cada uno tenía su propia teoría. La edad de los detenidos oscilaba entre los 17 y 30 años, y la mayoría de ellos eran aventajados estudiantes universitarios. Entre los detenidos figuraba José Angel Cavanagh, hijo de un poderoso estanciero de Santa Fe, y Delfor Rey, hijo de un importante dirigente radical de Córdoba. Los primeros sondeos del periodismo los definían como de lectura muy intensa, poco cine, casi nada de TV, escasas amistades, ausencia de aventuras amorosas, obsesiva dedicación a la militancia. Los tacuaristas son profundamente religiosos, todos católicos; los castristas son grandes devoradores de literatura filosófica y política.

A sus allegados, padres, familiares, amigos, profesores, comenzaba a darles vuelta una pregunta, ¿por qué hicieron esto?: ¡Si tienen de todo! educación. .. recursos... así empezó la guerrilla... todavía no hay una respuesta homogénea ¿O sí la hay?

El gobierno ante el planteo de la CGT, sin respuestas efectivas en la búsqueda de aliados para frenar la embestida, comenzó a utilizar los argumentos que podrían acercarle aliados, "la CGT responde a un plan subversivo que puede estar conectado con actividades golpistas".